

(第一類 第十二号)

第四十三回國會  
衆議院

建議委員會設建

錄第十一號

二九一

昭和三十八年三月十二日（水曜日）  
午前十時五十二分開議  
出席委員

**屋外広告物法の一部を改正する法律案  
建築基準法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一三三号)(予)**

その他そのはり紙が第三条から第五条までの規定に基づく条例に明らかに違反してはられていると認められるときに限る。

「高さの最高限度」を「建築物の延べ面積の敷地面積に対する割合並びに建築物の高さの最高限度」に改め、「別表第五(一)欄の各項に掲げる」を削り、同

あり、かつ、当該建築物の前面道路幅員の最大なもの。以下この項において同一じ。)が十二メートル未満である場合

理事	岡本	雄次君	理事	瀧戸山三男君
二階堂	進君	理事	石川	次夫君
井原	隆一君	大沢	雄一君	
砂原	岸高君	丹羽喬四郎君		
堀内	格君	山口	好一君	
佐野	一雄君	三宅	正一君	
憲治君		田中	幾三郎君	
出席				
政府委員				
建設				
政務次官				
松澤				
雄藏君				

○福永委員長 これより会議を開きま  
す。  
予備審議のため本委員会に付託され  
ております屋外広告物法の一部を改正  
する法律案及び建築基準法の一部を改  
正する法律案の両案を一括して議題と  
いたします。

## 市街地等の美観風致を維持するため 理由

第一項の規定により定められた限度以下でなければならない。

に規定する計画道路（以下この項において、「計画道路」という）に接する場合又は当該敷地内に計画道路がある場合において、特定行政庁が交通上、安全上、防火上及び衛生上支

建設事務官 前田光嘉君  
(住宅局長)  
委員外の出席者

# 屋外広告物法の一部を改正する法律 案

**建築基準法の一部を改正する法律案**  
建築基準法の一部を改正する法律案  
建築基準法（昭和二十五年法律第二百一骨）の一部を次のように改正する。

第五十九条の二第五項中「別表第五  
の欄の各項に掲げる」を削り、「前六  
条」を「前七条」に改め、同条を第五  
十九条の三とし、第五十九条の次に次  
の一条を加える。

4  
て、同項中「敷地面積」とあるのは、「敷地のうち計画道路に係る部分を除いた部分の面積」とする。  
次の各号の一に該当する建築物で、特定行政庁が交通上、安全上、防火上及び衛生上支障がないと認めて許

山形市西部地区に循環道路建設の請願（牧野寛素君紹介）（第二一六八号）同（牧野寛君紹介）（第三二一八三号）は本委員会に付託された。

都道府県知事は、第三条から第五  
条までの規定に基づく条例に違反し  
た広告物がはり紙であるときは、そ  
の違反に係るはり紙をみずから除却

第六条第六項中「三万円」を「十五万円」とする。但し、この場合、「区域」を「整備地区」に改める。

第五十九条の二 夏説人日本は、都市計画法の規定によると認める場合においては、都市計画法の施設として、別表第五の欄の各項に掲

文する旨は、第二項の規定にかかるわらず、その許可の限度内において同項の規定による限度をこえるものとすることができる。

本田の会議に付した案件

参考人出頭要求に関する件

住宅金融公庫法及び日本住宅公團法

第六二号)





のを、ご心配の御措置としまして、試験的に今日までやつて参ったのであります。先ほど御説明のありましたように、これは組合を結成いたしました、その組合の電話として一般の公衆電話の何本かの線をそこに入れまして、そういうやり方でおつております。きわめて旧式といえば旧式であります。一般的の都会においてはすべて自動電話になつておるのに、昔の旧式の磁石式と共に電式をやつておりますので、これは、決して完全な電話ではございません。のみならず、組合でやつておるために、いろいろなめんどうなこともありますので、私どもとしては、できれば何とかこれを改善していくたい。そこで、従来は公社の方でも実は手が回りかねておりましたので、今申しまして、たよくな變則的なことをやつておつたのであります。が、今後は、できるならば自動交換の電話として、かりに集団電話をやるにいたしましても、そういう方式でやつていつたらどうか、しかもそれは、組合組織でなくて、公社の直営の電話として電団式のものをやつていつたらどうかというので、今研究いたしております。だんだん構想もまとまりましたので、できるだけ早く関係方面的の御了解を得た上で新しい方式を一つ考えてみたらどうか、かように考えておる次第でございます。

できない今は、少ない回線をできるだけ有効に使うということを考えなければならぬ。國民が希望しておるのは、やはり申し込むとすぐに引いていただける、こういうふうなことを期待しておるわけなんです。ところが、電話架設の現況というものは、二年、三年待つてなかなか引けない。しかも、電話局へお百度を踏まなければならぬというふうなのが今日の現状なんです。そしてまた、政府の方でも、財政投融資から相当な金を電話の需要公社の事業の拡張のために投資しておられるけれども、しかしながら、なかなかそれが需要に追いつかない。しかも経済成長とともに、ますます電話の需要はふえてくる。こういうことになつて参りますと、この充足率が、それでは大体何年たつたら、あなたの方へ電話を申し込んだらすぐ引いてもらえるようになるのか、そういうふうな見通しを持つて、あなたの方で今事業をやつておられるのでしようか、その見通しの辺を承りたいと思います。

もつかない、ただいま御指摘のようないに電話がだんだんふえて参った状況でござりますので、第一次の拡張計画が進みましてから、直ちに第二次の拡張計画を設定いたしました。これは昭和十三年から三十七年、つまり今年度までの五ヵ年間が第二次の拡張計画であります。第一次では、先ほど申し上げましたように、その五ヵ年間に百八万の電話の架設をやつたわけであります。第一次平均にいたしますと、二十五万ずつ架設いたしたわけであります。しかし、そのくらいでは追つつかないというので、第二次の五ヵ年計画におきましては、最初の計画は、まず新規の申し込みが大体二十三万ずつあるだろう、こういう一応の推定を立てまして、それに対して二十七万ずつ架設をいたしていく、こういうことで、その年の申し込みを充足したほかに、なお従来のたまつておるものも幾らかずつ減らしていく、こうという考え方であります。ところが、いよいよ実行に入りますと、初めの予定の二十三万はおろか、三十万以上もどんどん申し込まれがあるという状況でありますので、第二次の五ヵ年計画の途中でありますたが、あとの三ヵ年ににつきましては、従来の計画をさらに拡張いたしまして、あとの三ヵ年間は平均四十三万ずつつける、こういう計画に変更いたしました。しかし、年次別にいたしまと、その第二次拡充計画の第三年目、つまり改定計画の初年目が四十万、第二年目が四十三万、第三年目が四十六万というふうに、漸次数を増す方法で改定いたしたわけであります。

ものが発表されまして、それに適応する必要もありましたので、最初の三、五年度のときは四十万という予定を行いましたのであります。その次年は、四十三万の予定を、さらに五万に改定をいたしました。その次の十七年度におきましては、つまり本年度ですが、さらにそれを六十万に改めて、現在実行いたしておる段階であります。しかしながら、それでも今まで御指摘のように、需要に応じられませんので、今後の計画といたしますと、さらには来年度から第三次の扩充計画を立てまして、予算にもその第三次の扩充計画の初年度の予算を予定いたしましたと年百万ずつづけるという計画であります。しかし、それもすべて平均で百万万でなくして、漸次ふやかしていく行き方でやろうということで、三十八年度は七十万、三十九年度は二十五万、四十年は百万、四十一年度が百十五万、四十二年度が百三十万というふうに、順次増していく計画であります。五六年間に五百萬つけよう、こういうことであります。しかし、それでもまだ不足し切れません。そこで、私どもの計画としては、さること第四次の扩充計画を引き続いだりましても、こうしたことあります。なければならぬと考えております。従つて、今日からいいますと、十年後の四十七年度末においては、現在の構造と申したすか、申し込みに追つかない電話を全部解消し、そのときにならると、申し込めばすぐつくという電話の状態にいたそうと、いうのが、私どもの考えているところであります。

○岡本(謹)委員 そういたしますと、大体今電話をつけたいという希望の人には、昭和四十七年、これから十年たつますと、大体その希望が満たされるという見通しのようでありますけれども、しかしながら、現在電話を引くのには、大体十二万円の公債を買いまして、そこへ架設費を払うということです。十三、四万かかるわけでござります。そういうふうな経済的負担をして上に立つて電話をつけたいという人の需要が、それで満たされるわけであります。しかしながら、かりにもつと電話が安くつくような、私はまだまことに立つて電話をつけたいという人の希望者はふえると思うのであります。だから、公社が国民のために電話を供給して、できるだけ国民がこういう文化的な施設を利用する、それを促進するというふうな建前から公社といふものが置かれている以上、現在の電話需要というものを平面的に考えないで、もつともっとその底には大きな潜在的需要がある。だから、十年たつたら、需要が満たされます。こういうことは、それは表面に出ているところの需要であつて、その下にあるところの潜在的需要というのを見ていないと、う弊があるのでないかというのが、まず第一点でございます。

その次には、そのように電話を一回線つくるのには、相当な投資がかかるはずでござります。聞くところによりますと、電話回線をつくるのには、大体諸施設が三十二万くらいかかるのだというふうなことを聞いております。そうしますと、その三十二万というふうな金をかけたところの電話回線の施設をつくって、それでもうて団地内電話といふふうなことは事業用の電

話と違つて、比較的利用の回数が少ないと想います。電話の必要度は、その人の社会的な地位あるいは職業的な地位と申しますか、そういうふうな点によって非常に高いと思うのです。たとえば団地の中には新聞記者もたくさんおります。あるいはいろいろな文化人もおられます。あるいはまた、私は医者でございますが、私どもの病院のお医者さんも団地の中に二、三人住んでおります。ところが、夜間緊急に用事ができたような場合に、一々自動車で呼びにいかなければ用が足せない、こういふふうなことでは実に困るんです。だから非常に文化的な水準の高い仕事に従事し、かつまた電話が非常に切実な利用回数は少なくとも、必要な場合にはほんとうに緊急に必要だ、このういうふうな人が多いんです。電話がなければほんとうに困るんだ、公団住宅に入れてもらつたはいいが、電話がないのが何よりも困るという人がおるんです。だから、そういうふうに電話が非常に緊急に必要な人々に対して、電電公社は電話をつけていただきたい。ところが、それじゃその電話の方は、ほんとうに月に何回使われるか、一日何回使われるかといえば、そういうふうな緊急の必要というものは月に数回なんです。あとはその家庭の消費的な意味におけるところの電話です。そうして一日の通話回数が数回程度であります。そうしますと、団地内の居住者に対して一人々々に一本ずつの回線を引くこということは、電話事業としての投下資本の効率という点からいきますと、これはいわば非常に効率が低いことになります。だから、この効率を高めていくには、どうしても集団

電話でやつしていく。そして一本の回線を十世帯、二十世帯の多くの世帯で利用することによって、その投下資本を効率的に使っていくことが私は必要なことではないかと思います。だから、公社の方ではいろいろの希望を持つておられるでしょう。いろいろな希望を持つておられます、が、国民がほんとうに求めておるのは、やはり電話が一日も早くつくこと。そうして電話というような文明の利器ができるだけ国民全体にしかもあまりお金がかからないで利用できるということ、この二点にあろうと思うんです。そこで、公社の方では、今おっしゃったように、団地内でも共電式の電話で、やつておる、自動式ではない、だからこんなのは時代おくれだ、こういうふうな意味のお言葉でござりますけれども、しかしながら、私は、やはり共電式の電話には共電式の電話なりにいいところはあると思うんです。便利なところはあるんです。たとえば留守中に電話がかかるましても、交換手に頼んでおけば、帰ってくればまたその用事を伝えてくれるというような便利な点もあるんです。だから、そういう共電式の電話を、それは形式は自動式の方がいいでしよう。しかしそのかわりうんと高くなっています。だから、需要が満たされるというような点においては、共電式で十分間に合うのでありますから、共電式で一応やるべきであると私は思っています。そして将来ずっと電話が一般に普及し、非常に便利になつてくれば、共電式の電話の設備というものは、そう高いものじゃございませんから、それを自動式のものに切りかえるといふことは何でもないんです。たとえば

今どんどん共電式でもって充足しておる。それで十年はとたてば共電式の電話というのはおそらくいたんでくると思うんです。償却すべき時期がくるら、そのときは今度は自動式に漸次切りかえていくというよなことで十分であろうと思います。だから、需要密度の非常に高い今日、しいて一音に自動式で始めなければいかぬのだということふうなことは、私にはもう一つ理解できないのでございますが、公社側の御意見を承りたい。

○大橋説明員　ただいまの御質疑は、二つの点があつただらうと思います。

第一の、できるだけ安く電話をつけるという点、これは私ども最も望ましいことだと考えております。ただ現在は、ところによつて引き受けいただいていただく公債の額も非常に違うのでござります。いなかの方は、公債は二万円くらいう大都市になると、実は十五万円の公債を引き受けさせていただけております。

そのほかに一万余りの手数料式のものもやつております。そこで、このことも私どもは決していい制度だとは思つておりません。こういう加入希望者に公債を持っていていただくということは、決していい制度とは思わないのですが、どうも、いかんせん、私どもの財政上の関係で——ずいぶん金がかかりますので、何らかの方法で財源を調達いたさなければならぬ。これが政府の財政投融資で全部引き受けさせていただければ、そういう御迷惑を加入申込者にかけることにはならないわけでありますが、なかなか財政投融資というもの

も、各方面の需要が多いわけでありります。そして、そなはたくさん引き受けてしまふわけにいかない。従つて、やむを得ない手段といたしまして、私どもかううことをお願いしておるわけであります。そななことで、できるだけ安く安価にかけるということは、私どもの最も要望するところであります。財源の上でもうむを得ずかうな手段をとつておるわけであります。おそらく今後土建工事になりますと、あるいはこういうことををしていただかなくていい時期がくるのではないか、われわれはそれを理想として今努力いたしております。

まよりくへり布思待はるにまでは、団体電話で、いこうという基本的な構造には賛成だ、しかし現在の団地電話はいろいろおもしろからざるところがあるといふ言葉でございますが、これはどういう点なのでしょうか。直ちにその事務に当たつておられる方からでも一つお聞かせを願いたいと思ひます。

〔委員長退席、薩摩委員長代理着席〕

○千代 説明員 三年間やつた結果、現在私がどもが掌握しております長所、矢印と申しますか、先ほどおつしやいましたお言葉の中で、留守のときに伝言をしてくれるということ、これは確かに長所でござります。けれども、交換取扱者の勤務時間等のために、えてして夜間、住宅が一番電話の要るときに、その交換取扱者が、あるいは病気で休んでござります。けれども、間々不便なことがござります。こういう点が一つ考えられますほんに、現在かりに東京の市内にございます団地電話に干葉の加入者からダイヤルで電話がかかります。そういうたしますと、交換台に入つたときから私どもは料金をちょうどいするような機械的の装置に相なつております。従いまして、かけた方の干葉の側の加入者のためには、向こうの交換の粗漏によつて、通話をしないにかかるわらず通話が始まること非常に多くの料金の御負担を願う、こういったようなことが非常に大きな欠点でございます。これは将来自動の市外通話が日とともに伸びていきますので、それは取り除けない欠点でございます。こ

それが非常に大きな欠点でございます。それから組合をつくりまして、それを受託者と申しますか、サービス会社とかその他のいろいろございますが、そことの間に——最近ではだいぶよくなってきておりますけれども、どつちかというと受託者の方に専門家が多いわけでございまして、それに言葉は穩当を欠きますけれども、当初ふり回される傾向があるというようなことがございまして、中には組合員と受託者の間に相当なトラブルが起こりました例が相当ございます。それから大きな団地で、当初から一万坪とかいったように、このごろでは大へん大きなものになつております。そうなつて参りますと、すでにそこに入られる人数というのから、いわゆる手動と申しますか、交換手によつて作業するのに過当でないほどの大きなものができている。こういうことも私どもが困つている点でございます。

またさうに、從来でありますものの減価償却というようなことが十分行なわれておらないことは、われわれ初めから予想はしておったのでございまが、事実減価償却が不十分でございまますので、一定の期間が参りました場合に、その中の利用者の皆さんが非常に大きな負担をされなければならぬということですが、何か目の前に見えておるような感じがいたします。

それから、先ほどちょっとと交換取扱者について触れたのでありますが、ただいまでは交換取扱者というのはやはり専門の技術を要しますので、資格認定ということをやります。それが無資格者がこれについているというようなことのために、大へん取り扱いの粗

漏はあるようなものかござります。さ  
らにまた、先ほどもお話の中にござい  
ました共電式のものをおつくりになる  
場合の負担が、私どもの方で現在や  
っております二共同の住宅電話といふも  
のと比べますと、必ずしも安くござい  
ません。もちろん安いところもござい  
ますけれども、安くございません上  
に、月々の負担でも、むしろ公社の直  
営の電話が入った方が安いというところ  
が多うございます。従いまして、先  
ほど総裁から申し上げましたような新  
しい方法で、今の私どもの五百萬近い  
加入者の方にもあまり迷惑がかからな  
いし、今後新しく私どもの加入者にな  
つていただく団地の方々にも、より  
いい方法がなからうかというようなど  
ころで、先ほどの総裁のよう構想で  
目下考えておるわけでござります。  
○岡本(隆)委員 今事情をお伺いいた  
しまして、ごもっともな点もございま  
す。しかしながら、うなづけない点も  
あるわけです。  
まず、なるほど交換取扱者の勤務時  
間その他の点でいろいろときができる。  
人間でございますから、いろいろな生  
理的な要求もあると思う。だから、そ  
のときには、外から入って参りまして  
も仕事ができません。これは、たとえ  
ば私どもの宿舎の電話だってそういう  
ことがあるわけです。そういうような不  
便は、人間が扱うものである以上や  
務することになれば、その間くらいの  
代理は勤まると思いますから、そういう  
問題は解決していく。  
それから受記者と組合との間にもん

ちやくが起るそれはなるほど業者と  
利害の衝突というものはあらうと思ひ  
ます。これはしかし公社側の指導面で  
どうにでもなると思うのです。そうい  
てまた、そういうふうなたびたびトロ  
ブルを起こすような悪質な業者は、今  
後受託をさせない、あるいはとりかえ  
てしまふというふうなことはやれないと  
ことはないわけです。むしろそれをや  
らなければやらない方が——公社の方  
がそういうことをきちんと監督できな  
いところに私は公社側の責任があると  
思うのです。だからそういう点の解決  
は伺もないと思います。

それから、マンモス化した場合に困  
るということをございますけれども、  
しかし、マンモス化すれば、機械の設  
備、台数をふやせばいいのです。その  
場合には、逆に交換手が複数になるた  
めに、利便も出てくると私は思いま  
す。

さらに、減価償却が不十分だとい  
うのは、これはもうお詫にならないと思  
うのです。そのような指導をなされれば  
いいのです。利用料金をそのようにき  
めさせるというふうに指導なさればい  
いのです。これは最初からあなたの方  
の許可がなければ集団電話も引けな  
い。そうすると、集団電話を引くには  
どういうふうに指導致なさればいい  
とは、最初から許可のときに、その内  
容も何も全部書いてあなたの方に申請  
するのであります。ひそかに心配して  
いるのだというお詫でござりますけれども、  
ひそかに心配しなければならない  
いような運営方針で許可をなさつたと  
が間違いである。こういうことじゃ  
やっていけませんよ。償却期間とい  
うものはこれくらいでありますから、だ

からその間に償却して新しい機械などとい  
んどん取りかえていくことができるとい  
う方針でやつてもらわなければ困  
る。また、あなたの方が将来自動化  
ていきたいとおっしゃるなら、このを  
のときには、自動化してもらいたいから  
う、そのときにはその料金の収入にと  
つて自動化するよう、将来回数に応  
じてそういうふうな金が生まれるようよ  
う形で、私は幾らでもやり方はあると  
思います。だから、減価償却の問題は  
やはり指導の問題で、私は十分今お手  
の点は補つていけると思います。

それから、無資格者を使うのに困る  
というようなことでございますが、こ  
れはあなたの方で無資格者を使うよ  
うな場合には許可しない、あるいは許可  
を取り消すというふうにはつきり方針  
をおきめになればいいのです。また、そ  
れが当然であると思うのです。同時に  
また、あなたの方は今盛んに各地の電  
話を自動化され、今交換手は余つてい  
るのです。交換手の就職のお世話に大  
へんだろうと思うのです。だから、そ  
ういう意味においては、せっかく現在  
まで長年交換業務に携わってきた人  
をそこに就職させていくにはもつて  
てこいの職場であると私は思う。だか  
らそういうふうなことができるこ  
とが、むしろ公社としては労働対策上非  
常にあわせでないか、こういうふう  
に思うのであります。

それから、負担の問題でありますけ  
れども、最近必ずしも安くない。共同  
電話であれば団体電話とあまり費用は  
変わらないのだ、それは地域によつて

はそうかもしません。しかしながら、大体団地ができるのは都会地方に近いところであります。従つて、やはりそう安くは電話が加入できませんが、ころが多いので、かりにまた、共同電話にしますと二戸より引けません。だから、そういうところでも比較的電話が安く引けるところでありましてもあなたの方の電話の回線には一定の契約があるのです。だから、小さな団地ができた、とてもそれじゃ早いには消化できるものじゃありません。だから、そういうところを用の問題よりも何よりも、これは回線を取り入れていかなければならぬのじゃないか。加入者の問題ではなく、いろいろこれは公社側の立場から団地電話方式でいかなければならぬのじゃないか、あるいはまた、将来も使用料金といふものが、公社の直接引いた場合とあまり変わらない、こういうことでござりますけれども、あるいはまた、場合によつては、少々高くつくことがあるのかもしれません。しかしながら、これは大差がなければ、月に五十円や百円かりに共同電話の方が安くついたと仮定いたしましたが、利用者側が求められておるのは、五年先、十年先に安い電話がやつとつくりよりも、月に百円や一百円高くても、きょううついてくれた方がいいのです。あなたの方に、きょうつくという自信があるならそういうことをおっしゃつてもいい。しかし、

きようつけるという自信もないのに、そういうふうなことを理由に、これは集団よりも共同の方が多いということは、私は理屈にならないと思う。そういうふうなにからいろいろな点を考へて、今あなたの方にもうなづける理由といふものが何が困ると言われるところの理由といふものは、ほとんど納得しがたいものばかりが理由としてあげられておる。だから、うなづける理由といふものが何にもなしに、しかもなお、集団電話といふものに對して、あなたの方が積極的にやつてしまいたい、こうあなたの方はおっしゃいますが、こういうことになつてくると、私はこれは一種の繩張りやりなんだ。これに手をつけてもらつては困る、こういうふうな態度といふのは——あなたの公社というのも国機関です。公共の機関です。公共の機関を扱われる方のお考えとは思えませんが、一つお考えを承りたい。(千代説明員)いろいろ御質問がありましたが、最後の点を先に述べます。

ります。そういうたスビードで公社を営むものが供給できるという考え方で——結局供給力の問題であります。が、その点を考えながら新しい直営のものを今考へておるわけでございまして。そうすれば、いろいろな、先ほど申し上げてあるいは御批判をいたしたいおる点もございますが、私どもの考えますような欠点が全部なくなるじらないか。

〔薩摩委員長代理退席、委員長着席〕

それから先ほどもございました償却不足に対する指導という問題、今日まで私の一生懸命やつております。特に昨年の九月末に料金改訂をしました際に非常に負担が低くなつたものでございます。それを償却の方へ回すとかいろいろな問題を指導いたしておりますので、御了承願いたいのであります。

それから、交換手の供給源という問題についてお話がございました。これまでのところ、団地電話と申しますのは大半が大都市の近くでございます。大都市というのは現在交換手が不足をいたしております。私の方が実は採用を毎月やっているというような状態でございまして、事東京に関する限りは、こちらがもちらいたくらいいのところでございます。ただ、将来団地がずいぶん小都市にまで及ぶということまで考えてみたわけでございますが、なかるいは直営であつたものをやつたらどうだらうかというようなことまで考へてみたわけでございますが、なかるいは直営であつたものをやつたらどうだらうかというようなことでございまして、それが実際は採用を毎月やっているといふことは、団地電話が大半が大都市の近くでございまして、それを償却の方へ回すとかいろいろな問題を指導いたしておりますので、御了承願いたいのであります。

なか団地内の問題は、一つの会社の内部の交換等と違いまして、いろいろな各界各層の人々が入っておられます。のまん中の一角をとつてみたのと何変わらないのであります。転々と人変わると、いうような場合には、交換の取り扱いについて移動的に応援するます。そういう面で交換技術上一番で呼ばなくて何の何さんというようことが行なわれておりますから、非常に困難でございます。こういう工合を考えております。

しろ  
こう  
私の方で局線を少なくして、その  
の先へ一つの機械をつけます。これが  
ようやく技術開発が完了いたしまし  
て、そういう機械が——ちょうど一  
間に奥行四尺くらいの、コンティナ  
みたいなものでございますが、約二百  
入る、あるいは三百四十でございます  
が、そういうものが技術開発ができ  
まして、今考えておりますのは、そう  
いった方法でやろう、こういうことで  
ござります。もちろん私どもも、局線  
が、多数要る問題が一番悩みの種でござ  
いまして、先生のおっしゃる通り  
に、利用頻度の少ないお客さんのをど  
ういうふうに架設していくか、将来ま  
すます住宅電話はふえますので、今一  
生懸命やつておるときでありまして、  
第一段階はそういう方法で団地に新し  
いものを置いてやるう、こういう趣旨  
を先ほど概説の御説明で申したのでござ  
ります。

○岡本(隆)委員 技術開発ができたと  
いうことでありますと、それはごく最  
近やつとそういう方法ができたとい  
うことのように受け取れます、そ  
ういたしますと、今そういう機械の年間生  
産力はどれだけあるのですか。そして  
また、各地に起つてゐるところの団  
地の需要を満たせるような生産力にな  
るには何年かかるか。そういう見通し  
もなければならないと思うのです。あ  
なたの方でそういう技術開発ができ  
た、だからそれでいいみたいという御方  
針はわかります。しかしながら、技術  
開発ができる、それを工業生産化  
し、商品化し、しかもそれが普及して  
いくには、やはりある程度の時日を  
かさなければならぬ。そういうこと

そういうふうなものがどんどんとありますと、今需要の高いときに、  
くれば、それがある数だけはそれでやつていいが、それが足りない分は共  
電式でもどんどんやらせる、そして寿命が来たものから順ぐりに自動式に変  
えていくが、それが工业化するまで、  
そしてそれが相当需要にこたえられる  
まで、お手々をひざに置いてじっと  
待っていらっしゃい、こういう態度  
は、私はあなたの方のちょっとお殿様  
ぶつた態度のように受け取れる。そ  
ういうふうなことには私は承服できません。  
そういうことでなしに、あなたの方で一つ、そういうことを考えて、一  
応は技術開発はできても、それが十分  
間に合うまでは、現在の設備でも進  
めていただくということをお願いして  
おきたいと思います。

そこで、具体的な問題で伺つていき  
ますが、週刊誌売に出でおった記事で  
ありますが、赤羽団地でもつて二千六  
百戸の世帯のうち千四百八十戸がすでに  
一万円ずつ金を払い込んで開通を  
待つておる。あなた方は、一たんこれ  
は大体了解していられた模様である  
と、この記事は報じております。それ  
を急にあなたの方で、それはちょっと  
待つた、こういうことになつたので、  
非常にこの団地でも困つておるという  
記事が出ておりますが、この間の事情  
を、どういところが原因なのか、一つ  
公社から御説明願いたいと思います。

十二月の末でございますか、ああいいうものが、できておるはずがないものが、できておりまして、実はびっくりしたわけであります。昨年の八月の末日でござりますが、赤羽の局の方で受け付けて、私どもの方へ各段階の審査を経て参つたのが十月の末ごろと思うのでござりますが、何しろ従来に規模を見ないような大きな団地でございます。その点から私どもいろいろと審議しておったわけでござります。たまたま現在やつております団地施設そのものが、ちょうど三年くらいたつておりますが、すし、その間のいろいろの調査の結果、功罪いろいろございまして、これを試験的な実施から本格的実施に切りかえるべく考えておる最中だったわけであります。根本的にどうするかといふ点は、先ほど申し上げておりますように、もう六年前からやつております小型の従局制度を使う交換機が、すでに数カ所でテストをいたしまして、供給能力もできましたので、これをやろうということで考えておった最中でござります。現在最終的結論を得る直前まで参つておりますが、この赤羽その他すでに申し込みのある団地については、第一次的に一般の加入電話で需要が満たせないかということを私どもまず検討するわけでございますが、それをやりまして、赤羽台の方では加入電話で充足ができることがわかりまして、団地電話として近く承認するような運びに相なつておるのが今日の状況でございます。

○岡本(隆)委員 そうすると、荻窪団地に出でておりますが、これは一たん集団電話が許可されておる。ところが、そこであなたの方で大量の個人電話をとりなさいと言つていかれた、あるいはまた矢部団地に対しでは、矢部団地の方で長く計画を組んで許可を申請しておる、ところが、あなたの方は急にそこへ共同電話をとりなさい、集団電話はもう許可しない方針ですからという強要されたというふうなことがこの記事に出ております。今後はこういうことはなきませんか。

○千代説明員 荻窪の団地の団地電話では、向こうの内線の利用者の方から、一般的の電話を使いたいという御希望がございまして、それでやつたわけでございます。それからいま一つの矢部団地でございますが、この方は、私どもの方が一般加入電話の供給力を持つておる地域でございますので、それがある場合には今の団地電話はつくらないという方針でございます。それで一般加入電話で充足したわけでござります。

○岡本(隆)委員 私はそこに問題があると思うのです。供給力がある場合には、団地電話をつくらないというあなたの方のお考えに問題があると思うのです。それはどういうことかと申しますと、供給力はありましても、電話に対する需要というものはどんどんふえていくものなんです。だから余力は残されいいと思うのです。そういう集

団電話で可能なところは団電話で、やつて、将来の需要に残しておく。今までとこらの施設をそのまま今〇〇%使つたら、すぐまた充足できませんか。だから、そういう余力を大幅に残しておくといふ見地からも、むしろ団地電話でやつておけるところは団地電話でいくつだ、団電話でいくのだ、こういう方針になきらなければいけないとと思う。それこそ今総裁のおっしゃったケーブルをできるだけ有効にという考え方じゃありませんか。ケーブルをできるだけ有効にという考え方と、充足する余力がある場合には団電話はないのだという考え方とは背中合わせですよ。だから総裁のお考えと當業局長のお考えとが、そういうふうな不統一、背中合わせの考え方で運営が行なわれているということは、私はそれがわかれているというふうに一致しないような方針でここへ来て、そういうふうなことを言われるのではないかと思うのです。そういう点はあなたの方の公社というものが、総裁の指導が悪いのか、あるいは総裁の言うことを聞くぬあなたが悪いのか、どっちか知りませんが、そういうふうに一致しないようなことを言つたと従つたところの運営を将来やつていかることをお願いしておきたいと思う。しかるが、赤羽団地に許可を近く出すと言われますが、近くというのは半年も近くかもしれません。あるいは十年先にといふのが二年先に縮まつたら、それも近くじゃないかということとも言えるかもしません。赤羽団地は、一体近くといふのは大体どれくらいの期間をさすのか、それも承つておきたい。

○岡本(隆)委員 中をどうもありがとうございました。総裁のお考えは、ケーブルはできるだけ有効に、従つて将来は、集団電話といたるものは、むしろ奨励するのだ。ただ、技術上の問題はあるが、しかしながら、できるだけ集団電話として団地には将来やつていきたいというふうなのはあります。が、何か御意見があればおしゃつていただきたいと思います。

○大橋説明員 電話の一般的原則といいますか、原則的の方針は、全国を公社で統一した、全国一團とした電話網をつくりたいというのが根本の方針でございますから、これを動かすつもりはございません。ただし、その方針で予算その他の関係上、どうも一般電話をつけ得ない地域に対しては、何か特殊な方法を講じなければならないといふのが、今日の団地電話の発生したゆえんでございまして、今後もその例外的措置として、団地電話をつくつていいく、一般電話の引けるところはやらないのだという方針は、将来も変わらぬ会を開くこととし、本日はこれにて散会いたします。